

# EL DEFENSOR DE GRANADA

DIARIO INDEPENDIENTE  
(1.ª EDICION.)

Este periódico es propiedad de don Juan de Dios...  
Se publica los días de semana...  
El precio de cada número es de cinco céntimos...

Este periódico es propiedad de don Juan de Dios...  
Se publica los días de semana...  
El precio de cada número es de cinco céntimos...

En Granada, en la imprenta de don Juan de Dios...  
El precio de cada número es de cinco céntimos...

Granada y sus alrededores...  
Luis Sisco de Luchena...  
Teléfono número 10.

Granada y sus alrededores...  
Luis Sisco de Luchena...  
Teléfono número 10.

## Una excursión artística.

Si para cuantos han frecuentado los aulas universitarias no deja de tener interés una visita a Alcalá de Henares, foco de saber y de cultura del siglo XVI, cuando a este estímulo se unen las efusiones artísticas y el amor a las grandes figuras de la literatura y de la historia, una excursión a la antigua Complutum resulta agradable en sumo grado. Porque en Alcalá se unen los recuerdos históricos a la belleza de los singulares monumentos que la avaloran, junto al aspecto general de la población, tipo de las del centro de Castilla, tan diferentes de las del Sur de España, por su situación topográfica, completamente en llano, sus casas de un solo piso, sus calles largas con soportales que le dan comodidad y aspecto original y artístico y anchas plazas, a las que el afán del modernismo ha quitado su típico carácter, convirtiéndolas en serviles imitaciones de las de ciudades más importantes. En el centro de la plaza principal álzase una raquítica estatua de Cervantes, la personalidad de más relieve entre los muchos esclarecidos hijos de Alcalá.

Tres son los más notables edificios que llaman la atención del viajero en la ciudad complutense: la Magistral, el Archivo y la Universidad. La Iglesia Magistral es una interesante construcción gótica que evoca el recuerdo de la Catedral de Toledo. Tiene tres naves, formando las dos laterales el ábside en el centro del cual está la capilla mayor con hermoso retablo y verja. Bajo el altar hállase la cripta que guarda entre otras venerandas reliquias las de los niños mártires Justo y Pastor, patronos de Alcalá. Una preciosa caja de mármol, de gusto alemán, con composiciones paganas en sus relieves, es la mejor joya artística de este sagrado lugar.

En el crucero descanza bajo soberbio sepulcro, rodeado de valiosas verjas, el más grande propagandista de la instrucción en España y el mejor político de nuestra patria, el cardenal Cisneros. Su tumba, imitación de la de los Reyes Católicos, contrasta por su espléndido estilo del Renacimiento, con la de su competidor Carrillo, que se halla en el trascoro de la misma Iglesia, y que por su decorado ojival con almenas y torreones, parece reflejar el carácter batallador del émulo de Cisneros. Una modesta portada del último periodo ojival decora el exterior sumamente pobre de la Iglesia Magistral complutense, que tiene igual categoría eclesiástica que la del Sacro Monte de Granada.

El Archivo, antigua residencia de los arzobispos de Toledo, es un vasto palacio mudéjar de mucho interés artístico. Su exterior

en originalismo: un extenso atrio, cerrado por una verja, presenta tres fachadas distintas, la del frente del Renacimiento, con un escudo monumental en el centro, la de la derecha de gusto ojival y la de la izquierda moderna, que dá acceso al anchuroso patio de amplias galerías sostenidas por grandes columnas de mármol, labrado muy prolija y bellamente al gusto plateresco. Ancha escalera, gemela de la del hospital de Santa Cruz de Toledo, ofrece cómoda subida, hallándose exornada con rico artesanado mudéjar, primero de los muchos y variadísimos que adornan las setenta habitaciones del antiguo palacio arzobispal. Con efecto, los artesanos son la nota característica de esta interesante monumento. Los hay de todas trazas y estilos, ofreciendo ancho campo al estudio del artista. El salón de Concilios ostenta un magnífico decorado mudéjar, mezcla curiosísima de los estilos árabe y gótico, restaurado recientemente con no tanto gusto como esplendidez.

El Renacimiento español más rico campea en la suntuosa Universidad fundada por Cisneros, convertida hoy en colegio de Escolapios. La fachada bicha en 1543, después de muerte del fundador, es severa y elegante, con grandiosa portada y ventanales y esbelta galería en el piso superior, teniendo como motivo ornamental el cordón de la insigne orden seráfica que labrado en piedra circunda toda la fachada. El primer patio con doble galería sostenida por columnas de granito, el paraiso y la capilla, son las tres piezas más importantes del edificio.

El paraiso es un extenso paralelogramo con dieciocho tribunas en la parte superior, adornadas con relieves platerescos, una doble sillera en la parte baja con artística tribuna presidencial frontera a la entrada, que se halla en uno de los lados mayores de la estancia, la cual está cubierta por un artesonado pintado de exágonos y estrellas.

D. M.



## LAS NAYADES.

En cuanto comienza su estación el verano, cada mes ofrece el atractivo de un oasis y brinda al pasajero con su encanto de bacante. El puesto con sus cesterías de chalet suizo, sus estantes abarrotados de botellas de cristal con licores de vivo color, sus flas de vasos y bandejas con merengues y azucarillos, sus panzudos y rezumantes botijos, y sus sillitas, bancos y veladores próximos, es lo primero que tira del mortal que transita a media tarde por aquella sojanera,

llenándole la mente con la silueta de un vasazo de a cuartillo de agua y aguardiente, y brindándole a bañarse sibaríticamente por dentro, desde las fauces al esófago.

Es la hora en que empieza el servicio. Los ojos entran en turno calmada ya la sed, y ya está la diosa del popular altar empinada sobre un taburete alcanzando algo de las alturas del cajón, ya se encuentra sentada en voluptuosa postura cruzando una sobre otra pierna, descubren ante todo los ojos un zapato de charol a la inglesa y el arranque de una finísima media negra. Es el principio de una linda y apetitosa muchacha, briosa é incitante de una impudicia olímpica en la persona, mitad chula, mitad niña, muy ceñida de traje que dibuja el cuerpo con minuciosidad, peinada son esmero, suelta de ojos y de lengua, y con su delantallito blanco con pelo sobre la blusa de percal ó batista de anchas mangas y su vestido á nesgas que deja entrever al levantarse á sus remolinos, las cenefas de encage de su falda interior.

Por la tarde el puesto permanece tranquilo. Los que hacen gasto son pacíficos transeúntes que todo lo más se permiten devorar á hurtadillas á la diosa... Sin penetrar mucho, se adivina que allí huelga algo la luz del sol.

A medida que el crepúsculo avanza van apoderándose de los veladores las respectivas tertulias de estudiantes suspensos y gorrinos, de viejos verdes paganos, de chulos jaques y birateres... Cada náyade enciende entonces sus faros mortecinos que no rasgan las tinieblas, y bajo la espesa sombra de los árboles, hundidos en la noche, se columbran montones confusos de personas entre las que se destacan yendo y viniendo como aéreas silfides, las aguadorcillas que ríen á carcajadas y se deslizan como si alguien las persiguiera. La imaginación, soñadora de suyo, finge oír chasquidos ténues de labios... «Es el amor que pasa.»

Pero hé aquí que surge un teniente de alcalde moralista, que no entiende de anacronísticas y agarrando por las alas al niño ciego, dispónese á arrojarle á puntapiés de los aguaduchos, obligando á las ninfas á renunciar á sus merengues eróticos y á sus azucarillos pasionales. ¡Pobres náyades modernas del bastijol!

ALFONSO PÉREZ NIEVA.

17 julio 1892.

## Las Colonias escolares.

Hemos tenido ocasión de ver la memoria que la Srta. D.ª Isabel Cunillera Oseti, directora de la Colonia escolar granadina, ha presentado á la Junta organizadora de la misma, y su lectura ha evidenciado una vez más nuestra creencia de que tal asociación cumple importantes fines para la infancia.

Refiérese el documento aludido á la segunda Colonia y en él describe con galano estilo la Srta. Cunillera el viaje y residencia de los espedicionarios, los cuales saliendo de Granada para Almuñécar el primer día de agosto del año anterior, permanecieron

un mes en la ciudad costera, con evidente beneficio de la infancia que, á más de gozar con la fruición y el esparcimiento peculiares de los pocos años de tan amenas vacaciones, alcanzó el trascendental objetivo que se perseguía, ó sea el de reparar fuerzas quebrantadas, vigorizar naturalezas enfermizas y llevar la vida y la salud á seres débiles y quizás amenazados de prematura muerte.

La memoria consigna estos resultados felices y en pos de otras muchas noticias interesantes consigna en los apéndices una hoja antropológica de los niños que formaron la segunda colonia, hecha por los señores D. Rafael G. González Duarte y D. Antonio Amor Rico, el estado demostrativo de la entrada y salida de efectivo metálico, el inventario de los efectos que constituyen el material de la Colonia y el detalle de todos los gastos.

Este año, como el anterior, se dispone un nuevo viaje y al efecto, han empezado los oportunos preparativos; es decir, que la obra benéfica no se debilita y antes bien persevera en su hermoso propósito con la fundada y legítima esperanza de que un día la asociación, contando mayores elementos, pueda dar impulso y amplitud á sus excursiones, hoy limitadas en extremo ante la imposición inevitable de los escasos medios disponibles.

El pensamiento de las colonias escolares, que en el extranjero, sobre todo en Alemania y Suiza, reviste rasgos magníficos y caracteres variados, se hace simpático por su sola enunciación, sin que para justificar la conveniencia de que lo patrocinen y desarrollen quienes puedan hacerlo, sea preciso demostración ni razonamiento detallado.

El solo hecho de que los niños enfermos ó de pobre naturaleza hallan en el viaje veraniego de la Colonia una verdadera restauración, habla con más elocuencia que cuantas disquisiciones intentásemos aducir.

Granada se ha distinguido en todo tiempo por sus nobles sentimientos, por su inagotable caridad... Que medite un instante, que lleva el pensamiento á tantos hogares desvalidos donde miseros paqueños sufren tenaces dolencias de curación radical si se les presta cuidado; incurables si subsisten en el abandono, y diga después si le

—¡Mi amor! dijo aquel con una sonrisa.  
—Sí, sí; tu amor, dijo la jóven con vehemencia.

Una risa prolongada fué la única contestación del capitán.

—¡Te burlas!... Te burlas de ver que tanto te pide tu cariño una mujer que se rebaja de su dignidad: ¡Ah! no conoces que esa contracción de tus labios es una espina que sangra mi corazón!... Pues oye ahora; ese amor ha crecido mas en mí porque ha sido mezclado de amargos celos; celos que han marchitado mi frente aun más que mi aborrecimiento. Yo hacia que te siguieran donde quiera que ibas, y ábalo, yo misma vi que entrabas repetidas noches por una ventana en casa de un noble cuyo honor jamás ha sido empañado por nadie; don Tello de Quirós. Y tú, tú has manchado sus blasones, manollándole con haber seducido á su esposa. ¡Oh! ¡si él lo supiera!...

—Y ahora has pensado conseguir mi amor por el miedo, ¡grande locura!... dijo riendo de nuevo el capitán.

—¡Ningun medio es capaz de ablandar las fibras de tu corazón; ni aun la gratitud!...

—¡Necesita palabra que nada signifique!... Pero concluyamos; si tu venida solo fué á intimidarme con que revelarías mi secreto, vé mi contestación; y volví á reír.

—¡Te burlas!

—Claro está... Y si pensaste que por ello había de devolverte mi cariño, estás doblemente engañada, ni te amo, ni te amaré jamás; te aborrezco como siempre te aborreceré; prorrumplió en una carcajada sardónica.

mano el velo que cubria su semblante. Ambos quedaron inmóviles contemplándose mutuamente.

—¡Oh! siempre te has de encontrar en mi camino, Aurora, cuando dejarás de perseguirme?

—Escucha, Diego; solo un momento quiero hablarte, aunque no te vuelva á ver. Voy á decirte todo lo que me ha sucedido, para que juzgues si puede haber una mujer más desgraciada. Te acuerdas de nuestra última entrevista, en que me dijiste con tanta claridad que me aborrecías, que me despreciabas? Pues bien, yo entonces puse poner los medios para curarme del amor que me habias hecho sentir, y me entregué á toda clase de placeres, por ver si entre ellos adormecía mi funesta pasión; pero en vano; mira mi semblante antes sonrosado, qué pálido está; contempla mi frente antes tersa y pura, hoy arrugada; mira mi hermosura en fin antes deslumbradora, hoy marchita y agostada como lo es la flor por los ardientes rayos del sol de el estío; tu amor ha sido imposible desterrarlo de mi alma.

—En vano buscaba en un banquete espléndido olvidarte; siempre estabas delante de mis ojos; en vano con otros amores quise apartar tu retrato de mi memoria; me hastié de placeres, y solo no me hastié de tí; ahora acaso te burlarás de la debilidad de una mujer que con la razón no puede sujetar los impulsos de su espíritu; dijo Aurora con amargura; pero ágame; ¡ay! compadécete de la que amaste un tiempo; vuelve á mi rostro su hermosura con tu amor, Diego mío.

podió, al propio tiempo que brillaban dos lágrimas de fuego en sus dulces ojos.

—Señora, nosotros acostumbrado á exigir nada por cumplir un deber de caballero. Tomad esos objetos que habia pensado no entregarlos á nadie; ni aun á vos; quería haberlos guardado para siempre junto á mi corazón, solo porque os pertenecían; porque, sabedlo, aun os amo; pero con un cariño que acaso no comprendáis... Solo os suplico que guardéis el honor de don Tello, que es el vuestro mismo, que deis al olvido un amor criminal que pudo seros fanático; y en cuanto á mí, solo exijo una mirada de gratitud por haberos apartado de la senda que en mal hora habíais comensado á pisar dejando á un lado la esplosa de la virtud.

—¡Ah!...

—Quizá sea demasiado exigente; en ese caso, solo un leve recuerdo de mí, aunque se desvanezca con la rapidez del pensamiento.

—Sois acreedor á ello... ¡Bien merecís una esposa más virtuosa que yo, que os haga feliz!

—¡Esposa! ¡Y acaso creéis que yo encuentro en el mundo una mujer tal como la consigne mi fantasía? ¡Oh! no; jamás; yo no me casaré nunca. Os dije que solo os amaba á vos; á nadie puedo ofrecer ya un cariño que no pueda sentir; yo os adoraba, pero nos separa un abismo insuperable. Esta acaso sea nuestra última entrevista.

—¿Qué pensáis hacer?

—Viajar; quizá sea el único bñnato que eioatrice mis heridas; así que admiro esos que

Idéa de la Colonia Escolar solicita proteccion cariñosa y amparo decidido.

Miscelánea

Beneficencia y Sanidad municipal.

Tomada en consideracion por el Ayuntamiento en el cabido del 15 de junio de 1891 un proyecto del Sr. Duarte para reorganizar los servicios sanitarios y benéficos, la Comision municipal respectiva le hizo el encargo de formular las bases oportunamente aprobadas.

En la mocion del Sr. Duarte, se proponia: 1.º La creacion de varias casas de socorro en la ciudad.

2.º La reglamentacion de la higiene de la prostitucion, atendiendo á lo que debe ser y á lo que reclama la ciudad de Granada.

3.º La unificacion y transformacion de todos los servicios sanitarios que en Granada se verifican, procurando en las reformas no gravar los presupuestos municipales.

Bajo tales bases, el Sr. Duarte ha hecho el nuevo reglamento que divide en cuatro partes, que son: 1.º Higiene especial. Segunda. Beneficencia domiciliaria. 3.º Casas de socorro y 4.º Servicios especiales.

Las innovaciones que se introducen en la actual organizacion de los servicios, consisten en fijarse para los medicos municipales las categorias de entrada, término y ascenso, en dividir la capital en distritos para la Beneficencia domiciliaria, la reglamentacion y funcionamiento de las juntas parroquiales, y en la creacion de dos casas de socorro para prestar auxilios en toda clase de accidentes y hacer las primeras curas en casos fortuitos asistiendo heridos ó lesionados.

El cuerpo médico lo formarán seis facultativos de la primera categoria con haber de 2000 pesetas anuales, nueve con 1500 para la segunda, y diez con 1000 para la tercera; se destinan tres profesores á la higiene especial, uno de ellos el decano, y se admite la jubilacion del personal á los setenta años, previos los demás requisitos que exige la ley de Sanidad y el R. D. de 24 de octubre de 1889.

La asistencia á pobres en su domicilio se hace extensiva á los enfermos crónicos, y se previene que al formar y revisar las listas de acreedores á la beneficencia, se excluyan los que gocen un sueldo, jornal ó salario permanente que exceda de seis reales, los que paguen alguna contribucion, los sirvientes, y los que se hallen al amparo ó tutela de instituciones filantrópicas.

En las casas de socorro habrá consulta y deberá prestarse asistencia á mujeres pobres en casos de partos, hacerse el reconocimiento de nodrizas y los demás que sean precisos en casos anormales.

Hasta aquí las reformas é innovaciones principales que comprende el reglamento, del que se dió cuenta en el cabido de ayer, adoptándose el acuerdo que separadamente mencionamos.

Noticias comerciales. Ha suspendido judicialmente sus pagos las casas Viuda de Oropesa, de Madrid, y Leonardo Blanco, de Peñarroya.

Se ha convocado el concurso de los acreedores del comerciante de Madrid Federico García Soria.

Partidos de pelota. Para el domingo á las cinco y media se anuncia un partido de desafío á pala en el juego de la Concepcion, entre el céebre pelotari granadino, conocido por Josallo, que jugará solo, en contra de los señores D. Benito Moreno y D. Gabriel Ramirez.

Tambien el dia de Santiago habrá otro partido no menos notable que el anterior entre D. Manuel Blanco y D. Eduardo Lopez Martia, contra D. Benito Moreno y don Gabriel Ramirez.

Decomiso. El profesor veterinario don Antonio Mesa, practicó ayer tarde en el mercado pescadería, un segundo reconocimiento facultativo, habiendo decomisado doce kilos de pescado por encontrarse en malas condiciones de salubridad.

Pan... de municion. Ha llegado á nuestro poder, y lo guardamos cuidadosamente, un trozo del pan suministrado ayer á los reclutas de Belen.

Cuanto dijésemos acerca de sus péimas condiciones resultaría pálido en comparacion de la realidad; y como cuanto supone un abuso y sobre todo un alarde inhumano, exige que las autoridades respectivas, le dediquen atencion, esperamos que esto harán quienes tienen el deber de hacerlo, por conciencia y por que no hay razon ni disculpa para aumentar la desgracia y la amargura del recluso que sufre una condena en forma que pueda ser perjudicial á su salud.

Entre la ganancia prudencial que sirve de objetivo al contratista y la especulacion violenta y exagerada media un abismo que importa no salvar; pero ya que en el caso a udido se olvidan determinadas exigencias y se prescinde de proceder equitativamente creemos cumplir con la conciencia dando la voz de alerta para que sin pérdida de tiempo se acceda á evitar la repeticion de hechos como el que apuntamos.

Inspeccion sanitaria. El alcalde de Abastos Sr. Rodriguez Lastres ha dispuesto que por las tardes se reconozcan y aforren las existencias sobrantes en el Mercado pescadería, y que de nuevo sean reconocidos á la mañana siguiente para recontarlas y decomisar aquellas que resulten incommunicables.

Captura. Por los guardias civiles don Juan Morales Melia y Antonio Romero Guilarde, ha sido capturado un soldado desertor del regimiento infantería de Córdoba núm. 10, el cual fué presentado en el cuartel del referido cuerpo.

El soldado, que iba provisto de un revólver de seis tiros, fué detenido en la márgen del rio Genil.

Desde el dia que tuvo lugar la desercion, venia practicando la Guardia civil las más activas diligencias para encontrar al individuo mencionado.

Vacante. Por renuncia del que la venia desempeñando, está vacante la plaza de

secretario del Juzgado municipal de Fregente, que puede ser solicitada por los aspirantes en el plazo de quince dias.

Una herencia. D. Luis García Espinar, en representacion de D. Rafael García Pons, ha solicitado judicialmente que se le declare heredero de su hermana D.ª María de las Mercedes García Pons.

El Juez del Salvador Sr. Benitez ha acordado que se publiquen edictos en los Boletines de Granada y Córdoba, concediendo el término de 30 dias para que comparezcan las demás personas que se crean con derecho á dicha herencia.

Beneficencia provincial. A los diez dias, contados desde el siguiente al en que se publique el anuncio en el Boletín, se celebrará una tercera subasta para el suministro de viveras con destino á los establecimientos de Beneficencia.

Viajeros. Ha regresado de Madrid el ilustrado artista y discreto escritor, don Diego Marin.

Procedentes de Granada han llegado á Málaga D. Antonio Madrid y D. Eduardo Reinvald.

De Málaga ha marchado á Guadix el cargo de esta ciudad D. Luis Sanchez Rodriguez.

A buena hora. Cuando ha sido suprimida la Audiencia de Albuñol se dicta una real órden accediendo á los deseos del juez de Juan D. Bernardo Cuadrado y Cotorro y nombrándole teniente fiscal de aquella audiencia.

Fallo. Por la Sala de lo civil de la Audiencia de Granada ha sido resuelto un incidente de nulidad de actuaciones promovido en autos sobre declaracion de pobreza que siguen D. Miguel García Saez y don Clemente Bernabe Hartado.

La Sala confirma la sentencia apelada en cuanto no se hace en ella declaracion de costas, y condena en la de segunda instancia á D. Miguel García Saez.

Capellan. Ha sido aprobado el nombramiento de capellan de las religiosas del convento de Santa Clara, de Loja, hecho por el prelado de esta diócesis en favor del presbítero D. Juan Gonzalez.

CABILDO EXTRAORDINARIO.

Reunióse ayer el Ayuntamiento en cabildo extraordinario, previa segunda cita, que fué atendida por los señores Sanson, Campos, Garrido, Gonzalez Duarte, Lopez Jofé, Caba, Rubio Rada, Sagarra, Ortiz Pajazon y Fernandez Jimenez.

Presidió el Sr. T. Geiro.

El Sr. Duarte dió lectura á las bases de Beneficencia y Sanidad municipal y al proyecto de reglamento, y cuando iba á entrarse en la discusion por artículos, el señor Ortiz Pajazon hizo uso de la palabra significando que si bien no se oponia al proyecto, encontraba en él algunos detalles cuya realizacion considera ideal.

Preguntó si la comision de Beneficencia y Sanidad habia dado dictámen, contestando afirmativamente el Sr. Duarte y el señor Palacios.

El mismo señor Ortiz, dijo que según el artículo 170 del Reglamento vigente, cualquier reforma ó innovacion en los servicios

benéficos y sanitarios debe ser hecha previo dictámen del cuerpo facultativo municipal, y que por tanto, procedia cumplir este precepto antes de entrar la discusion.

El señor Duarte contestó que el proyecto no es nuevo y ya lo conocen casi todos los concejales y los mismos facultativos; que la consulta la juzga inútil y hasta inútil y casi de antemano puede afirmarse que ha de ser contraria á la nueva organizacion de servicios propuesta, que si el proyecto tiene alguna parte poco práctica, está hecho técnicamente, y con arreglo á los principios científicos; y que apesar de lo dicho no se opone á la consulta ó dictámen, ya que se trata de cumplir un precepto reglamentario, pero anticipando que con algunas adiciones, sostendrá el proyecto.

Rectifica el señor Ortiz Pajazon, y dice que si se acuerda oír el dictámen habrá tiempo tambien para que estudien el proyecto los concejales que no lo conocen en detalle.

El señor Sanson propone que se limite el tiempo para conocer la consulta y el señor Lopez Jofé, que se establezca la prelación entre la consulta y el estudio de los concejales, que en su sentir debe hacerse con posterioridad á aquella.

Así se acuerda, fijándose ocho dias para que los facultativos emitan dictámen y otros ocho para que el expediente quede sobre la mesa.

Y se levantó la sesion.

Recibos de hermandades.

Se hacen en esta imprenta, muy baratos y con prontitud extraordinaria, recibos de toda clase de hermandades y cofradías de los pueblos y de la capital.

La evasion de Ravachol.

¿Será mentira, será verdad, será blague, como dicen ellos? Lo dice un periódico francés. El Ravachol ejecutado en Montbrison era un falso Ravachol.

El verdadero se fugó dias antes; pero el Gobierno no ha querido confesarlo.

Ravachol, el de verdad, flagia desde hace dias gran fervor. Pidió una entrevista, y la confesion con el cura, que se apresuró á ir á la celda del anarquista. Este hizo la relacion de sus crímenes al cura, y su confesion en toda regla. Pero en el momento en que le contaba el asesinato del ermitaño de Ombres, Ravachol, unisado la pantomima con la narracion, estranguló al confesor.

En seguida vistióse con el traje de éste, se caló el sombrero y salió tranquilo de la celda, no sin decir al carcelero:

—¡Vamos! ¡Vamos! ¡Ese irá "derecho al cielo!"

Compañeros de Ravachol le esperaban en una calle cercana, y con ellos huyó el feroz dinamitero.

Cuando el carcelero, al llevar la comida á Ravachol, encontróse en su lugar el cadáver desnudo del cura, de la prision, ¡Ravachol había escapado!

Enteradas en secreto las autoridades, desde Oarnot al último alguacil, buscóse inútilmente á Ravachol. Gaudarman reco-

numentos de Italia, esas magníficas pinturas que se conservan en Roma, acaso mi imaginacion halle otro mundo ideal, que sea más feliz que ha sido para mí el positivo.

—¿Donde quiera que os encontréis tendréis un pensamiento de mí... ¡Oh! no lo dudé.

—¿Acaso me ha sido posible olvidaros un instante!

—¿Porqué, Dios mío, os habré conocido tan tarde?...

—Así lo ha querido el señor... A Dios...

—A Dios.

Dirigióse el jóven hacia la puerta de la habitacion; volvióse, y sus ojos se encontraron con los de doña Luisa, en los que brillaban dos lágrimas de fuego.

Aquel lo comprendió; se acercó la jóven, y besó respetuosamente la mano que le presentó; despues salió.

Este beso fué el primero y el último que dió el pintor á doña Luisa.

XVII.

El mismo dia en que tuvieron tan fatal entrevista Juan de Sevilla y doña Luisa de Guzman, y ya cerca de la noche, entró en Granada don Diego Figueroa casi completamente restablecido de su herida, acompañado de su criado Ginés.

Llegaron á la plaza Larga, y entraron en la cochería donde antes habian morado.

Aun no habian pasado dos horas cuando Ginés entró á ver á su amo.

—¿Qué hay? dijo don Diego.

—Señor: a duña d'ña Leonor, que desquidéis; que esta noche entrareis por la ventana de costumbre, y dice que tiene que contaros cosas muy interesantes.

—¿No te dijo lo que era?

—A vos solo puede revelarlo.

—Pues bien esta noche, desenredaré el enigma de las cartas y la sortija; dijo el capitán para sí; pues eso es sin duda lo que querria decirme.

—Pero por lo que he veuido á interrumpiros, señor...

—¿Qué, qué hay de nuevo?

—Es que llegó no ha mucho una señora muy tapada que viene acompañada de su paje, que queria hablaros un momento; y por cierto que debe ser muy hermosa, porque su cuerpo es...

—¿Por el diablo! Nueva aventura; sí, que pase; que pase, y al instante... Corre, no te detengas.

Ginés salió, y el jóven se arregló su traje, pero figurando descaído: al poco tiempo una mujer cubierta con un velo penetró en el cuarto del capitán.

Su talle esbelto como la palmera, ajustado por un jubon de riquísima tela de seda negra, dejaba comprender las formas mórvidas de su cuerpo, y sus pequeñas y torneadas manos hacian conocer que pertenecian á un rostro encantador.

El jóven se llegó á ella, y esta apartó con su

Aurora sentia por segunda vez ajado su amor propio, y un ligero tinte de cólera sonrojó su semblante, brillando extraordinariamente sus negros ojos.

—¡Nada es capaz de devolverme tu amor!

—Siempre tendrás solo mi desprecio y... mi aborrecimiento.

—¡Oh! Quiera Dios que no te sean funestas tus palabras...

—Gracias por esa compasion que desprecio; dijo don Diego, prorrumpiendo en otra risa sardónica más prolongada que las anteriores.

Aurora le dirigió una mirada feroz, y salió de la estancia precipitadamente.

El jóven cesó de reir, y una nube sombría que pasó por su imaginacion le hizo fruncir las cejas, y meditar por un momento.

La vez anterior que habló con Aurora, estuvo á la noche siguiente casi á punto de morir, si una mano providencial no le hubiera salvado: Esta vez presentia le iba á suceder halguna otra desgracia; más como á aquella le debió más bien felicidad que desdicha, pronto volvió á su primitivo estado.

Arreglóse su traje, y á la hora que tenia costumbre anteriormente, salió seguido de su criado y se dirigió á la casa de doña Luisa...

—Vuestra esposa...

—¡Oh! ¡pobre esposa mía! ahora quizá esté soñando conmigo, creyendo que le soy fiel, que no he quebrantado el juramento de amar solamente á ella, y ya ves cuánto se equivoca; pero... te amo tanto!

De esta manera hablaban Aurora y don Tello,

rieron caminos y posadas y escondrijos con el mayor secreto. Indútil.

En vista de esto, acordó traer á un río de circunstancias, al río X... que fué ejecutado muy temprano y á larga distancia del público para que no conociese el timo. Ravachol anda suelto. X... ha pagado el pato.

Y aquí del cuento de Selgas. Un día de Nochebuena le encontraron preocupado delante de unos pavos que, atados, esperaban el sacrificio lanzando tristes lamentos.

—¿Qué le pasa á usted?—preguntáronle á Selgas.

—¡Hombre, estoy pensando por qué esos infelices, siendo pavos, han de pagar el pato!

X..., por tanto, ha pagado el pato siendo pavo.

Falta saber, y esto no lo dicen los franceses, si el mismo Dabier, el señor de París, enseñaría al apreciable X... á cantar la Carmacha, á gritar como loco, á soltar ternos y blasfemias y todas las gracias del aplaudido repertorio ravacholesco.

En ese caso, el arte de guillotinar sería pretendido por muchos cómicos, y habría reos de todos precios y condiciones.

Crónica de la moda.

Trajes para camino, playa y campo.—Para niña de 13 á 15 años.—Para niña de 10 á 12 idem.—Para niña de 7 á 9 idem.—Para niña de 2 á 3 idem.

En mis anteriores crónicas he descrito trajes de última novedad para playa, camino y campo apropiados para señoritas jóvenes y señoritas. No es cosa de olvidar á las niñas que también frecuentan tan frescos y agradables parajes con sus mamás y la presente reseña va á ser para ellas.

Traje para niña, de camino.—Destinado á una niña de 13 á 15 años. De fulard fondo azul porcelana sembrado de motitas blancas. Falda cortada al biés, pero sin cola, guarnecida con dos estrechos volantes del mismo fulard, separados entre sí por un galon de terciopelo negro dispuesto plano sobre el fondo. Cuerpo sin costuras plegado en la espalda y el delantero en forma de abanico. La terminación de estos pliegues desaparece bajo un cinturón corselete de terciopelo negro. El escote, ligeramente entreabierto, se rodea con un volantito de fulard. Mangas muy huecas. Lazos mariposa de terciopelo negro adornan las hombreras y las bocamangas. Sombrero de paja de Italia, adornado con una guirnalda de florecitas azules de cuyo centro se escapan altas cocas de terciopelo negro.

Traje para playa.—Apropósito para niña de 10 á 12 años. Falda, ligeramente fruncida en la cintura, de muselina de lana fondo macilla con dibujos encarnados. Esta falda tiene por único adorno, un ahucho jareton de la misma tela, cosido con una soutache encarnada. Blusa rusa de surah color masilla. Sobre ella se coloca una chaquetilla semi-entallada de franela encarnada. Mangas lisas. Sombrero de paja de arroz, adornado con amapolas y espigas de trigo.

Traje para campo.—Destinado á niña de 7 á 9 años. De batista fondo heliotropo con rayas diagonales de tonos violeta y blanco. La falda se adorna con un volante de encaje crudo, cuya cabeza se oculta bajo un escarolado de batista de dos centímetros de ancho. Cuerpo corto, colocado sobre la espalda, montado en una canesú cuadrado de encaje crudo sin transparente. Mangas de batista fruncidas en el codo y en las bocamangas. Las hombreras están adornadas con escarolados de encaje crudo. Cinturón de faya violeta, anudado en el centro por detrás formando lazo sin caídas. Capelina de encaje crudo, adornada con lazos de faya violeta.

Traje para niña.—De 2 á 3 años. De franela hoja de rosa. La falda unida á un cuerpo largo, se guarnece en el bajo con una cenefa bordada á la inglesa sobre el fondo. La parte superior del cuerpo, escotada en redondo, se rodea con una berta bordada como el bajo de la falda. Mangas cortas y abulionadas. Capelina de franela rosa haciendo juego con el trajeito. ERNESTINA.

CRÓNICA DE LOS PUEBLOS.

La salud en Albuñan.

Las noticias que recibimos de Albuñan manifiestan que la salud es buena, pues aunque dias atrás se presentaron algunos casos de escarlatina, enfermedad que va acompañada de la angina diftérica, carecen de gravedad y, en consecuencia, no han determinado la alarma del vecindario.

Toma de posesion.

El día 4.º tomó posesion de la escuela de niñas de Albuñan D.ª Angustias Puga Martinez, la cual con tal motivo ofreció á las autoridades y otras personas un delicado refresco.

Disgusto.

Segun nos dicen de Illora los fieles de aquel pueblo están muy disgustados con la negativa del párroco á abrir las dos puertas de la iglesia para la entrada y salida de los fieles que se hace muy difícil, abriendo una sola. Las campanas están inútiles y la limpieza del templo muy descuidada.

Nuestros Telegramas

Madrid 20, 9-15 noche

La minoría republicana ha celebrado una reunion, acordando no aceptar la dimision que el Sr. Pi y Margall ha hecho de la jefatura parlamentaria.

También acordó reiterarle el testimonio de la confianza que merece á la minoría y además obsequiarle con un banquete.—Perpen.

Cartas

Madrid 19 de Julio de 1893.

Las Cortes han suspendido sus tareas. Segun el presidente del Consejo, pronto volverán á reunirse, acaso en octubre ó noviembre para someterles el tratado que se está ajustando con Francia y del cual nuestros vinos no han de obtener lo que desean.

La sesion del Congreso terminó anoche á las once y media. Hablaron por los republicanos el Sr. Ballesteros que hizo un soberbio discurso; y por los liberales Leon y Castillo, que declama bien, pero que no hace efecto, porque sus conceptos son vulgares y de cortísimo alcance; Gamazo, que tiene talento y autoridad, y por fin Sagasta cuyo ardiente palabra eléctrica y que entusiasmó hasta el delirio á sus amigos, porque despues de atacar con denuedo pidió solemnemente el poder que es lo que los partidos buscan con incansable afan.

Por eso El Imparcial canta hoy la gloria de Sagasta y dice que ha quedado demostrado que los republicanos están más divididos que nunca, los conservadores muertos y potente y lozano el partido liberal. Pero así y todo hay que aguardar sentado para no cansarse la vuelta de los liberales que no se vé tan cercana. Los republicanos dicen que ya quisieran las huesas de Sagasta la union que entre ellos existe, recordando con este motivo los antagonismos entre Gamazo y Puigcerver y Moret, etcétera, etcétera. A su vez los conservadores aparecen serenos y como seguros de que su caída no ha de ocurrir antes de 1894.

Con estos dimes y diretas los corrillos de políticos aparecen muy animados. Los conservadores se envanecen con haber obtenido anoche 157 votos en pró de la política económica del gobierno, dado lo avanzado de la estacion, pero los liberales motejan la cifra por lo exigua, haciendo valer además que todas las oposiciones votaron unidas en contra. Desde mañana nos falta á los periodistas el gran recurso de las Cortes, que siempre proporcionan materia para escribir lo que se quiera. Empieza, pues, la época de dos á tres meses en que se pasan emrugas buscando noticias y en que es preciso escribir excitando la fantasía para dar alguna amenidad á las correspondencias de la capital que ahora se hacen imposibles por lo insustanciales.

El ministro de la Gobernacion, que es joven y entusiasta por el engrandecimiento del partido, obsequia esta noche con un té en los salones de Gobernacion á los diputados y senadores de la mayoría que se hallan en Madrid. Villaverde quiere que se despidan lo más estrepitosamente unidos los ministros y los representantes del país, para que estos lleven á provincias la expresion de los buenos deseos que animan al gobierno. La reunion promete estar muy concurrida, pero no habrá discursos, sino cambio de impresiones entre buenos amigos.

De cólera no hay hoy malas noticias. El gobierno de París insiste en afirmar que está en Francia en presencia del cólera nostras y nodasiático que tantos temores despierta. En cambio las noticias particulares incluso las que proporcionan los comisionados españoles, afirman que hay en París verdadera epidemia del huésped del Ganges, aunque sea fuerza expansiva. En cambio los telegramas de Oriente dan cuenta de nuevas poblaciones invadidas por el azote en la Rusia meridional. Aquí sí que el có era se presenta sin atenuaciones.

El gobierno ha recibido hoy varios despachos de la vecina costa de Africa. Lo mismo en las cercanías de Melilla que en los campos próximos á Tanger, reinan desórdenes y violencias que hacen imposible la vida. Con todo esto, las naciones no abandonan respecto de Marruecos la política de statu quo, que seguirá también el gabinete liberal que en breve formará en Londres Mr. Gladstone, así en los primeros dias de agosto, despues de la apertura del Parlamento, que se realizará el dia cuatro, y en que se espera que el anciano jefe de los liberales exponga el programa que propone desenvolver desde el poder.

Se hacen elogios de la Enciclica de Su Santidad dirigida á los prelados de España, Italia y América, con motivo del centenario de Colón.—Los liberales se hallan muy animados y creen sacar mayoría en la mayoría de las provincias en las elecciones de setiembre.—Telegramas de provincias dan cuenta de varios incendios, entre otros, el del teatro Principal de Córdoba, reducido á cenizas, sin ocurrir desgracias personales. F.

Casa. Se alquila la núm. 29 de la calle de Azacaya, con bastante extension y jardín.—Darán razon en la misma.

EN LA REALIZACION MADRILEÑA

FRENTE Á LA PLATERÍA DEL SR. TEGEIRO, se han recibido nuevos artículos que por su gran baratura llaman la atencion.

- Lanas doble ancho, corte de vestido de 8 varas, 20 reales.
Lanitas estampañas, preciosos dibujos, á 1 y 1/2 reales vara.
Pañuelos de seda de la India, tamaño grandisimo, á 8 reales.
Lienzo de algodón, buen ancho, á 1 real vara.
Lanas dulces, á 7 y 8 reales vara.
Percal negro, á 1 real vara.
Percal francés de camisas, á 1 y 3/4 reales vara.
Pantalones ingleses, de lana dulce, á 25 reales.
Idem id. de invierno, á 45 reales.
Antucas ó sombrillas, á 8 reales.
Lanas dulces, inglesas, á 20 reales vara.
Chaquetas de punto, á 14 reales.
Y otros muchos artículos.

Nada más urgente que cortar en su principio los cólicos y diarreas producidos por el calor, pues debilitan el paciente y pueden acarrear enfermedades más graves, y se debe recurrir al punto á la Crema de Bismuto de Grimault y C.ª tan eficaz en las gastritis, acedias y otras dolencias del estómago.

SESION RELIGIOSA.

Santos de hoy.

- Sta. Praxedes virgen.
Cultos para hoy.
Jubileo de las 40 horas. En la iglesia de Carmelitas calzadas. Se manifiesta á las 6 y se oculta á las 7.
Misa cantada. En la Catedral á las ocho y media misa de renovacion y bendicion con S. D. M. En San Justo á las ocho y en las Carmelitas calzadas á las nueve misa mayor.—Hay misa de doce en esta, San Justo, las Angustias y la Magdalena. En esta á las seis visperas cantadas de la santa, despues la novena.
Novena. La de Nra. Sra. del Carmen en la Catedral á las cinco y media. En las Carmelitas calzadas á las seis. En Sta. Ana á las siete y media.
Rosario. En la Catedral, Sagrario, San José, San Andres y San Matias á las ocho. En las demás iglesias á la oracion.
Seisena. En San Juan de Dios á San Luis Gonzaga.
Visita de la Corte de Maria. Nra. Sra. de la Buena Dicha, iglesia de San Pedro.
La novena del Carmen.

En la Catedral se están verificando solemnemente los ejercicios religiosos del novenario que se dedica á Nra. Sra. del Carmen.

La concurrencia de fieles es numerosa. El sermón de ayer estuvo á cargo del canónigo don Federico Gonzalez.

La novena termina el domingo próximo. Cultos en Fuitanas.

Se está haciendo en la parroquia con gran lucimiento la novena de la Virgen del Carmen. Los cultos son animados por el músico D. Tirso Arranz y su esposa que cantan en la novena preciosas coplas, cuya letra y música son originales de dicho señor.

Llegada de mercancías.

Dias 19 y 20.

- Alcoy.—Lopez, un bulto de paños.
Badajoz.—Fernandez, 1 sombrero.
Bañeras.—Tenorio, 1 papel.
Barcelona.—Rodriguez, 2 cajas colores.
Calasparra.—Conde Infantas, 1 aguas medicinales.
La Roda.—Hita, 1 horcates.
Tarazona.—Castro, 4 curridos.
Valdepeñas.—Osorio, 1 vino.
Jerez.—Peinado, 1 vino y aguardiente.
Madrid.—Bolívar, 1 bulto (gran velocidad.)
Santa Cruz.—Espinar, 6 vino (id.)
Valdepeñas.—Nieva, 10 bocoyes (id.)
Valladolid.—Cruz, 1 embutidos.
Córdoba.—Díaz, 27 lana.
Sevilla.—Maurel, 1 papel.
Málaga.—Lafuente, 1 ropa.

Se cuentan por miles las personas que han experimentado los prodigiosos efectos de la Zarparrilla de Bristol, que por su empleo han sanado de ter-

Esquejas de entierro y funeral. Se hacen en la imprenta de este periódico á todas horas del día y de la noche, con prontitud, perfeccion y economía.

LOS ANCIANOS, LOS TISICOS,

LOS DISENTÉRICOS, cuya vida se extingue sin un remedio verdaderamente heroico que corte su diarrea mortal casi siempre.
LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante.
LOS NIÑOS en la dentición y destete; los que padecen CATARROS Y ÚLCERAS DE EL ESTÓMAGO y en general todos los que padecen VÓMITOS Y DIARREAS, CÓLERA, TIFUS ó cualquier indisposición del tubo digestivo, así como AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL, se CURAN PRONTO Y BIEN CON LOS SALICILATOS de BISMUTO y CERIO de VIVAS PÉREZ. Preguntad si dudais á verdaderas eminencias médicas de todas partes que los recomiendan como medicamento insustituible. Pidáanse en todo el mundo en las principales Farmacias y Droguerías SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ

rribles dolencias que padecian y que dan hoy su apoyo y recomendacion á este valioso remedio. Restaura la salud perdida, limpiando los humores, vivificando el sistema y extirpando de él todo vestigio de sífilis, escrófula, reumatismo y demás enfermedades que tienen por origen la impureza de la sangre. 38

Recomendamos

la lectura de la memoria de las renombradas aguas nitrogenadas bicarbonatadas de Urberunga de Ubilla.—Se remite gratis.—Véase el anuncio en 4.ª plana.

LA EPILEPSIA

O ACCIDENTES NERVIOSOS Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las PASTILLAS DE OCHOA.

LA VIRUELA

Curacion rápida y segura con las PILDORAS DE OCHOA. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros dias no quedan hoyos en la cara.

LA ERISIPELA

Tratada con las mismas pildoras en tres dias queda curada.

PROSPECTOS GRATIS.

Duque de Alba, 13, MADRID.

Depositaris en Granada: D. Eduardo Piaso, y Señora Vinda de Rodriguez, Farmacias.

TEATRO ISABEL LA CATÓLICA.

Compañía de Zarzuela dirigida por D. Lino Rulico.

Funciones para hoy.

- 1.ª seccion, á las 8 y media.—La cruz blanca.
2.ª seccion, á las 9 y media.—Las cuatro estaciones.
3.ª seccion, á las 10 y media.—El espanta pájaros.
4.ª seccion, á las 11 y media.—Las campunadas.
Precios para cada seccion: Silla con entrada, 35 céntimos.—Todas las delanteras y asientos principales, 20.—Delanteras de paraiso, 15.—Entrada general, 15. Idem de paraiso, 10.—No hay arbitrio.

SUBASTA PARTICULAR.

Se vende en subasta particular que tendrá lugar de once á doce de la mañana del día 8 de agosto próximo, en la N.ªaría de D. Juan Manuel del Villar (Reloj número 4, Córdoba,) la fabrica de barro cocidos La Almadraza, situada en el primer ruedo de Córdoba, en direccion del ensanche de la poblacion, que comprende edificios de nueva construccion, con superficie cubierta de 2000 metros. Horno sistema Hoffmann con 14 compartimentos, caldera de vapor y motor con fuerza de 25 caballos, maquinaria y artefactos de los mejores constructores extranjeros, para elaboracion de barro blando, duro y en polvo, útiles y herramientas necesarias para elaboracion de ladrillos, baldosas, tejas, etc., en barro blanco y encarnado.—Además los terrenos que la circulan que ocupan 50.692 metros superficiales; y un olivar nombrado de la Asomadilla, dentro del ruedo, con barro de calidad superior y superficie de 1.250 metros.—Tipo para la subasta, 60.000 pesetas, reservándose el dueño la aprobacion del remate. Los títulos y demás condiciones pueden examinarse en dicha Notaría.

CAFÉ DEL LEÓN.

Los acreditados baños frios y templados de aguas de Genil se hallan á disposicion del público desde el 1.º de julio hasta el 8 de setiembre, dia en que termina la temporada para los abonos.
Por un abono de 12 baños templados . 4.50 pts.
Por un baño suelto . . . . . 0.50 >
Por un abono de 12 baños frios . . . . . 1.25 >
Por un baño suelto . . . . . 0.15 >

Estantería. Se vende una muy bien construida y apropiada para tienda y aun para biblioteca, un mostrador de centro con tablero de mármol y una cancela de cristales. Puede verse, calle Horno del Haza, número 92.

CALAHONDA.

FONDA DEL MAR,

—DE FRANCISCO LOPEZ JIMENEZ.—

Este antiguo y acreditado establecimiento está al servicio del público desde el 13 de julio á fin de setiembre. En la presente temporada se han introducido mejoras de importancia; mobiliario enteramente nuevo, capacidad para setenta huéspedes, magacín cocinero, aseó y buen servicio.

Se vende en subasta voluntaria extrajudicial que tendrá efecto el dia primero de agosto próximo, á las diez de su mañana, ante el Notario D. Agustín Martín Vazquez, en su despacho sito en la Alcaicería, y bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto, la casa principal, Plaza Nueva de esta ciudad, núm. 46, de reciente y esmerada construccion, compuesta del bajo, cuatro cuerpos, torre y azotea.

Nuevo descubrimiento antiséptico.

**PÍLDORAS ANTIREUMÁTICAS AUDET.**

El reumatismo es debido a un microbio llamado Zynoton traslucens. Se desarrolla y reproduce principalmente en los tejidos serosos del organismo, veinas tendinosas de los músculos, superficies articulares y viscerales y envolturas del abdomen (peritoneo), de la cabeza y médula (eragnoides), de los pulmones (pleura) y del corazón (pericardio), siempre que se encuentre en condiciones abonadas, tales como un aumento de fibrina en la sangre, determinado por alimentos, bebidas, enfriamientos y humedad. El tratamiento, por tanto, será «antiséptico» y el que tiene por objeto destruir el «bacteria traslucens». Las píldoras antireumáticas Audet llenan cumplidamente esta indicación; hacen de las serosas terrenas estériles a la gárgala del microbio, del reuma y de la gota, supuesto que se equilibran las cantidades de fibrina, albúmina y glóbulos rojos contenidos en la sangre. Se advierten los resultados a las pocas horas; se calman los dolores, sean articulares, musculares de la cabeza ó del pecho, y desaparece de las coyunturas la hinchazón, si se ha presentado.—El lumbago, la pleuritis y el tórax, ó sean reumatismos de la parte inferior de la columna vertebral, del pecho ó del pescuezo, se curan asimismo con las Píldoras antireumáticas Audet.—Es este un remedio radical en todos los casos y sus efectos son rápidos.—No hay que emplear ningún otro tratamiento y quedan proscritos todos los tónicos, ungüentos, bañes, calientes y ajenos.—Las píldoras antireumáticas Audet son el mejor remedio, y por sí solas son bastante para la curación completa.—El renombre del autor, que tantos estudios tiene hechos en materia de microbios y de los leucos alcanzados con su Antiséptico para matar el microbio de la tisis, es segura garantía de éxito para todo enfermo exigente. 10 pesetas caj.—De venta en las principales boticas.—Se remiten, previo envío de su importe, del Instituto Audet, San Bartolomé, 7, Madrid.

En Granada, Ortiz Pajazon y buenas boticas.

**CURACION CIERTA**  
DE LAS  
**ENFERMEDADES NERVIOSAS**  
POR EL  
**JARABE HENRY MURE**  
Buen éxito demostrado por 15 años de experiencias en los Hospitales de París  
PARA LA CURACION DE  
Epilepsia - Histerico Convulsiones, Vértigos  
Histero, Epilepsia Crisis nerviosas, Jaquecas  
Baile de San Victor Desvanecimientos  
Enfermedades del Cerebro Congestiones cerebrales  
y de la Médula Espinal Insomnios  
Diabetes Azucarada Espermatorea  
Se envía gratuitamente una instrucción impresa, muy interesante, a las personas que la piden  
**HENRY MURE, en Pont-Saint-Espirit (Francia)**  
VENDENSE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS

Rehusad las falsificaciones.—Exíjase el nombre Mure.

**NO MAS CANAS.**  
**TINTURA SIN IGUAL**

para comunicar progresivamente a las canas y a la barba su color primitivo

preparada por **GABRIEL BERNET,**  
FARMACEUTICO-QUIMICO  
14, plaza Saint Esprit Bayonne (Francia.)

Esta tintura, sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar a las canas y a la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los pelliculos y otras enfermedades de la cabeza.

No mancha ni la ropa, ni la piel, sobre la cual ejerce una acción de las más saludables; además, evita el empleo de toda pomada, siendo por sí misma una brillantina de las más recomendables.

Único depósito en Granada, D. Antonio Fernandez Ortiz, «Estrella del Norte», Príncipe, 9 y Mendez Nuñez, 19.

**Acreditadas especialidades de CANALDA.**

Premiadas con medalla de oro en las exposiciones de Tortosa y en la Internacional de Bélgica del año 1891 y Gran Diploma de Honor.

**Tintura Canalda** (perfeccionada) para teñir el cabello y la barba.—La más económica que se conoce y de positivos resultados.—Frasco, 2 pesetas.

**Depilatorio Canalda** (inofensivo a la salud).—Destruye el vello en pocos minutos, hermozeando el cutis.—Frasco, pesetas 1'50.

**Gotas anti-nervinas** tónico digestivas de Canalda.—Especialmente benéficas para las enfermedades nerviosas y del estómago.—Frasco, 3 pesetas.

**Jarabe** tónico-reconstituyente anti-distésico de Canalda.—Se emplea con éxito seguro para combatir las anemias, clorosis, escrofulismo y herpetismo.—Frasco, 3 pesetas.

**Elixir Canalda** (para veterinaria) de suma utilidad para los Veterinarios, Ganaderos y Agricultores, puesto que se emplea infaliblemente para los dolores, cólicos, para la tos, principio de pulmonías, como anti-espasmódico, como cicatrizante y anti-neumático.—Frasco, 3 pesetas.

A cada uno de los frascos acompaña la correspondiente instrucción, pídase prospectos.

Depósitos en Granada, botica de San Gil, de D. Miguel Gonzalez Peralas y D. Juan Montilla Garcia, Mesones, 54 (droguería.)

**Aconsejamos el uso DE LA SOLUCION BRIMSTONE**

superior a todos los depurativos conocidos.

Cura radicalmente las herpes, fístulas, granos, sarna, úlceras, supuraciones fétidas, enfermedades sífilíticas y venéreas y otros humores así internos como externos.

De venta en las principales farmacias de España, Portugal y América.

Reseña dada por los médicos más eminentes.  
Depósito general para España y Portugal, Barcelona, José Jacas, Sepúlveda, 196.—Se envían frascos a cualquiera puntos de España y Portugal, libres de todo gasto, mediante pedido acompañado de pesetas 2'50 en libranza, letra de fácil cobro ó sellos de correo.

**Establecimiento termal**

**URBERUAGA DE UBILLA,**

**MARQUINA (Vizcaya.)**

El más concurrido de todos los del Norte.

Situado a 16 y 18 kilómetros de Olaceta A. Goibar respectivamente.

Línea de Durango a Zumárraga.—Los coches del establecimiento, en combinacion con los trenes.

Temporada oficial, de 15 de Junio a 30 de Setiembre.

Sus aguas nitrogenadas bicarbonatadas han sido premiadas en muchas exposiciones.

Tienen virtudes especiales en las enfermedades del pecho, garganta, estómago, hígado y vías urinarias.

Unicas ana togas a las de Panticosa.

Temperatura, 27.º centígrados.—Caudal, 82,622 litros por hora.—

Estacion telegráfica, en el mismo establecimiento.—Habitaciones para más de 400 personas.—Mesa primera francesa y española, a voluntad, 6 pesetas.—Segunda mesa solo a la española, 4 pesetas.—Capilla, casino, jardines. Coches para las excursiones a los puertos inmediatos, etc. Para informes, dirigirse a sus propietarios Sres. Aguirre, Sarasa y Hermos.

**ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR**

Cura todas las Enfermedades que resultan de Vicios de la sangre, como Escrofulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Líquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.

**ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR**

DE YODURO DE POTASIO  
cura los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Gomas, Excostosis, así como el Linfatismo, la Escrofulosa y la Tuberculosa.  
En París, Casa J. FERRÉ, Fr. 102, rue Richelieu, S.º de BOYVEAU-LAFFECTEUR, y en todas las Farmacias.

**GRAN ALMAOEN**

de música y pianos

**ANTONIO SOLA,**

SAN MIGUEL ALTA, NUM. 1.

Completo surtido en clases y precios, tanto del Reino como alemanes y franceses.

**Muebles.**

Se venden de todas clases, nuevos, en muy buen uso: cómodas, lavabos, armarios y varios estrados Torillo San Matias, 1.

**Lienzos.**

Los de la Plaza y estacion del Corpus se venden a treinta y cinco céntimos la vara en la calle del Buen Rostro, núm. 5.—Esta calle se encuentra en la de la Angosto de la Botica, junto al Angel.

**Fincas rústicas.**

Se venden a la medida en el término de J en, núm. 86, compuesta de 180 m rj. Para informes, San Anton, 11 Granada.

**Gran vinagre.**

Se vende a real la botella en casa de D. Felipe Pérez, calle de Boteros (sombriería.)

**PRECIO LOTERIAS DE FAMILIA**

12	12
3	17
17	27
37	39
49	56
60	60
77	77
81	81

[5 reales]

Guara Lawes, El único regenerador de la agricultura: Oficina y almacenes, Darre Cubierta del Realismo, núms. 18, 19 y 14.

**LUSTRE NUBIAN**

SE EMPLEA SIN CEPILLO

Para el Calzado, los Harness, Equipos Militares y todos los artículos de piel.

Se halla de venta en todas las Zapaterías, Droguerías y Bazares.

Fabrica en París: 23, Rue d'Hauteville.

**Se dan lecciones**

de baile nacional y toda clase de bailes nacionales, por la profesora doña Carmen Sánchez.—Hospital de Santa Ana, núm. 8.

**LA CONFIANZA.**

**CASA DE PRÉSTAMOS**

SIERPE BAJA, 72.

Intereses económicos.

Zarcedora de toda clase de valores.

Calle de Aaga, 19.

**SEGURO**  
EL GRAN PURIFICADOR  
AGRADABLE  
FAMILIAR  
MARRAZAPARRILLA  
BRISTOL  
CUNA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES  
EFICAZ  
Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.



**La Union y el Fenix Español.**

Compañía de seguros reunidos.

Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, núm. 1 (paseo de Recoletos.)

**GARANTIAS:**

Capital social efectivo.—Doce millones de pesetas.

Primas y reservas.—Cuarenta millones, seiscientos noventa y siete mil novecientos ochenta pesetas.

Otal.—Cinuenta y dos millones seiscientos noventa y siete mil, novecientos ochenta pesetas.

29 años de existencia.

Seguros contra incendios:

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundacion, la suma de pesetas cuarenta y ocho millones, trescientas un mil, seiscientos setenta y cinco, cincuenta y tres céntimos.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera, Detalles, Rentas de educacion, Rentas vitalicias y Capitales diferidos a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Dirigirse al subdirector D. Rafael de la Cruz Quesada, Santa Teresa, núm. 1, y D. José Pancorbo, Nueva San Anton, núm. 1.

**RETRATOS CON COLORIDO**

POR UN NUEVO PROCEDIMIENTO

que acaba de poner en practica

**DON JOSE AYOLA**

(PADRE)

Fotógrafo de S. M.

y premiado en la Exposicion.

Fuente Real, núm. 2,

FRENTE A LA FONDA DE LA VICTORIA.

Este nuevo sistema de iluminación es el más fino y bonito que hasta hoy se conoce y permite por lo barato que es estar al alcance de todas las fortunas.

Horas de trabajo y despacho, todos los días, aún cuando esté neblado ó lluvioso, de nueve a cinco.

Especialidad en retratos instantáneos de niños.



**Gran bazar de camas**

Almacén de camas.

Gran almacén de Hierro y ferretería de los señores Eljor de Ordoña.

**UNGUENTO ROJO MÉRÉ**

CURACION RAPIDA Y SEGURA DE LAS

Cojeras - Alcanoe - Esguinces

Agrionas - Corvasas

Infiltraciones

y Derrames Articulares

Sobrehuesos y Esparavanes

Los efectos de este medicamento pueden graduarse a voluntad, sin que ocasione la caída del pelo ni deje cicatrices indelebiles; sus resultados benéficos se extienden a todos los animales.

**BLACK MIXTURE MÉRÉ**

BALSAMO CICATRIZANTE

PARA TODA CLASE DE HERIDAS Y MATAURAS DE LOS ANIMALES

P. MÉRÉ DE CHANTILLY

ORLÉANS (France)

Se vende

chleherro para los perros a 10 reales arroba.—Nueva de la Virgen, núm. 5.

**FACTURAS.**

En la imprenta de este periódico se hacen facturas para el comercio, tanto en negro como en colores a precios arregladísimos.